

QUÉ ESTÁ PASANDO EN GUATEMALA Y PORQUE ES NECESARIO APOYAR LO MAS QUE SE PUEBLOS INDIGENAS, LAS MUJERES, LOS/AS UNIVERSITARIAS/OS, LOS CAMPESINOS, LOS MOVIMIENTOS SOCIALES EN GENERAL. RED MEXICANA DE ACCION FRENTE AL LIBRE ZENZONTLE-15-12-23

1. Antecedentes.

Explicar lo que a veces pasa en nuestros países no es fácil en pocas letras, hay tanto escarnio por relaciones suficientes, sin embargo, el presente texto pretende de la forma más resumida posible, brindar un panorama actual de lo que sucede actualmente en Guatemala y porqué resulta estratégico e importante apoyar la lucha que actualmente realiza para defender la frágil democracia electoral.

Guatemala, nadie puede negar, es un pueblo en lucha permanente, luego de la conquista realizada por el ejército de saqueo, disminución casi con la intención de desaparición, de la antigua civilización maya, así como el despojo, para luego en la última parte del siglo XX, verse imbuido en cruento conflicto armado interno. De ser un defensor de la soberanía se convirtió en verdugo de su propio pueblo, haciendo genocidio, saqueo y acumulación de capital, nuevos escenarios de estos ricos y vastos territorios. Un camino hacia la paz fue interrumpido por la ofensiva fuerte de las grandes multilaterales para montar países neoliberales con estados reducidos y del mercado la situación de las sociedades y de estas, de los sectores más vulnerables. Para luego en el siglo XXI, en una dinámica globalista, radicalizando el neoliberalismo con la imposición de los Tratados de Libre Comercio, saqueos de los territorios a partir de 2005 mediante la nueva concepción mundial del enriquecimiento por los recursos minerales y de la agricultura, para consolidar un modelo extractivista. Ahí en cada una de estas fases de lucha, que no deja de luchar pero que ha recibido respecto a la defensa de sus más elementales derechos, un apoyo implacable del Estado, primeramente de lo que se dio en llamar el Estado oligárquico, luego por una transición de paso en el presente siglo, a ser gobernado por una "Alianza criminal" que une por intereses a la antigua élite y a los nuevos actores del capital emergente aglutinados en el narcotráfico y en los sectores corporativo y político su fuente de enriquecimiento.

Así nos agarró la pandemia en 2020, con un país gobernado por esa camarilla. Luego de que decidieron crear una Comisión formada por Naciones Unidas que pretendía apoyar al país para combatir los grupos de crimen organizado e Impunidad. Esta comisión llamada Comisión Internacional Contra la Impunidad (CICIG), logró desenmascarar a los grupos de arriba, y por ello puso en evidencia a los sectores históricamente intocables y junto con diversos sectores de víctimas de la violencia del conflicto armado hicieron, lograron poner también en la cárcel o condenar a la justicia transicional, por lo menos a una decena de militares acusados de genocidio.

Pero, la contra ofensiva de la Alianza criminal ha sido también despiadada nuevamente. Inició con la creación de la CICIG, para dar luego lugar a la implementación de una estrategia perversamente integral que consistió en:

- a) Criminalizar y encarcelar a cientos de líderes indígenas que luchaban en defensa del agua y del territorio.
- b) Criminalizar y encarcelar a operadores de justicia que fueron claves para desenmascarar el poder de los grupos de crimen organizado.
- c) Criminalizar a Sectores que fueron críticos a la corrupción del actual gobierno y del anterior gobierno.
- d) El desprestigio o chantaje hacia diferentes líderes o formadores de opinión para mantenerlos en silencio y acoso.
- e) La cooptación de las diversas instituciones del país que han sido claves para los pocos avances de la democracia electoral:
 - cooptación del sistema de justicia, incluyendo Corte Suprema de Justicia, Corte de Constitucionalidad y el Poder Judicial.
 - Cooptación del Ministerio Público, que ahora actúa como un super poder más fuerte que el Poder Judicial del estado para echar a andar una estrategia golpista.
 - Cooptación del Congreso de la República.
 - Cooptación de todas las instituciones del organismo ejecutivo tanto centralizadas como descentralizadas.
 - Cooptación de la Universidad de San Carlos de Guatemala, la única y muy importante universidad del país para la formación de liderazgos contestatarios a través de la historia.

De tal cuenta que hasta hoy, son cientos de personas que enfrentan órdenes de aprehensión, encarcelamiento o el asesinato han optado por el exilio o bien el silencio provocado por múltiples estrategias de intimidación.

Toda esta estrategia les ha servido a la denominada "Alianza Criminal" hacerse de nuevas herramientas de poder en forma que distintas instituciones que son especialistas en estos temas, hablan de millardos de dólares para alimentar a la familia presidencial, los diputados del congreso, y algunos alcaldes y funcionarios así como a los miembros de la Alianza Criminal.

Frente a todo esto, el Pueblo de Guatemala durante los últimos años también ha desarrollado una resistencia que se manifiesta en la